

TAIWAN HEBDO

HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA

Nº 48/2022 * Semana del 21 al 27 de Noviembre de 2022

hebdomadario@politicataiwanesa.org

- 1) Tema destacado de la semana
- 2) Observaciones de contexto
- 3) Datos relevantes
- 4) Nombres relevantes

1. Tema destacado de la semana

En las **elecciones locales** llevadas a cabo en Taiwán el sábado 26 de Noviembre, el **KMT obtuvo una importante victoria**. En Taipéi, el candidato **Chiang Wan-an**, ha confirmado las encuestas y se ha impuesto a los candidatos del PDP **Chen Shih-chung** y del Partido Popular de Taiwán **Huang Shan-shan**.

El norte de Taiwán ha quedado completamente en manos del Kuomintang. En Nueva Taipéi, el alcalde **Hou You-yi** ha sido reelegido por una amplia mayoría frente al candidato del PDP **Lin Chia-lung** que ha conseguido unos resultados muy pobres.

En Taoyuan, el Kuomintang ha recuperado la alcaldía gracias al exprimer ministro **Simon Chang** quien ha conseguido una victoria clara después de una campaña discreta ayudada por los problemas en el PDP, cuyo primer candidato hubo de renunciar a la

campana tras conocerse que había plagiado su tesina de maestría. Su relevo no ha conseguido remontar las encuestas.

En Taichung, la alcaldesa **Liu Shiow-yen** también ha sido reelegida manteniendo el gobierno del Kuomintang. Más hacia el sur, el PDP mantiene su base sociológica consiguiendo victorias algo ajustadas en Pingtung y Tainan, pero bastante holgada en su tradicional feudo de Kaohsiung, donde **Chen Chi-mai** repetirá como alcalde tras cuatro años marcados por la revocación de Han Kuo-yu

El KMT obtuvo 13 de las 21 ciudades y condados en juego, incluidas cuatro de las seis áreas metropolitanas más grandes del país **donde vive casi el 70 por ciento de la población de Taiwán**. Ciertamente llegó a las elecciones del sábado con 14 mandatos y terminó con 13, pero sus victorias en Taipei y Taoyuan compensaron con creces sus pérdidas en los condados insulares de Penghu y Kinmen y en el condado de Miaoli. Por otra parte, tendrá la oportunidad de ganar el control de un distrito 14 cuando la ciudad de Chiayi vote por su alcalde el **18 de diciembre**, en una carrera que el alcalde actual **Huang Min-hui** es el favorito para tomar. La carrera se pospuso debido a la muerte de uno de los seis candidatos inscritos en la elección.

El gran premio para el KMT fue **recuperar Taipei** ocho años después de que **Ko Wen-je**, del incipiente Partido Popular de Taiwán (PPT), asumiera el gobierno de la ciudad en 2014, reemplazando a **Hau Lung-bin** del KMT, quien no podía postularse para la reelección después de cumplir dos mandatos de cuatro años.

En el condado de Miaoli, el ganador fue el independiente **Chung Tung-chin**, el presidente titular del consejo del condado de Miaoli que fue expulsado del KMT en septiembre después de registrar su candidatura para la carrera de Miaoli sin la nominación del partido.

Otro ganador en las elecciones de 2022 **fue el Partido Popular de Taiwán**, que fue fundado en 2019 por el alcalde de Taipéi, Ko Wen-je. El PPT presentó tres candidatos: en Taoyuan, la ciudad de Hsinchu y el condado de Yilan, y apoyó a la candidata independiente que se postulaba para alcaldesa en Taipei, **Huang Shan-shan**, quien se desempeñó como adjunta de Ko durante casi tres años. Esta, aunque no ganó, obtuvo el 25,14 por ciento de los votos.

Una de ellas, **Kao Hung-an**, en Hsinchu, triunfó a pesar de que enfrentó un aluvión de acusaciones. Kao agradeció con especial énfasis al fundador de Foxconn, **Terry Gou**, al vicepresidente honorario de la Corporación de Microelectrónica Unidad (UMC), **Xuan míng-zhì**, y al presidente del Partido Popular de Taiwán, Ko Wen-je, su gran apoyo.

El gobernante PDP, por otro lado, vio caer su representación en el poder local pasando de siete a cinco, y fue barrido del poder en la mitad norte de Taiwán. El PDP perdió uno de los seis municipios especiales que controlaba anteriormente, Taoyuan, mientras continuaba manteniendo el poder en sus bastiones de Tainan y Kaohsiung en el sur de Taiwán.

Fuera de las seis ciudades más grandes de Taiwán, el PDP solo logró mantener bajo su control el condado de Chiayi y el condado de Pingtung que anteriormente tenía bajo su control, y ganó en el condado de Penghu, donde el exmagistrado del condado de Penghu, **Chen Kuang-fu**, venció al titular **Lai Feng-wei** del KMT.

En resumen, en las seis ciudades más grandes de Taiwán, donde un total de 377 escaños de concejales estaban en juego el sábado, el KMT ganó 167, el PDP obtuvo 152, el PPT se quedó con seis y el PNP se quedó con uno.

En las otras 16 ciudades y condados, donde un total de 533 escaños estaban en juego el mismo día, el KMT ganó 200, el PDP obtuvo 152, el PPT ocho y el PNP ganó cinco.

En Taipéi, la carrera más seguida del país, donde se disputaron un total de 61 escaños de concejales, el KMT ganó 30 escaños, uno más que en 2018, y el PDP ganó 21 escaños, también uno más que en 2018, pero ambos no consiguieron la mayoría absoluta en el ayuntamiento.

A nivel de alcalde de ciudad y magistrado de condado, el KMT obtuvo una gran victoria, tomando 13 de las 21 ciudades y condados en juego, incluidas cuatro de las seis áreas metropolitanas más grandes del país, donde vive casi el 70 por ciento de la población de Taiwán, mientras que el gobernante PDP vio caer su número de puestos de cabeza de gobierno local de siete a cinco, y fue barrido del poder en la mitad norte de Taiwán, lo que resultó en el peor desempeño en los 36 años de historia del PDP.

Tsai Ing-wen ha reconocido la derrota del PDP y ha anunciado su **dimisión como líder del partido** y ha informado que el primer ministro **Su Tseng-chang** también le ha ofrecido su dimisión, aunque la presidenta no la ha aceptado y le ha pedido que siga en su puesto.

En cuanto al **referéndum** sobre una enmienda constitucional propuesta para reducir la edad para votar de 20 a 18 años **no alcanzó el umbral necesario para aprobarse**, lo que asestó un golpe a los grupos que presionan para que la edad para votar de Taiwán esté en línea con la de la mayoría de las demás democracias.

2. Observaciones de contexto

- Ciudadanos de ambos lados del Estrecho de Taiwán criticaron a Tsai Ing-wen por su **indiferencia** porque no dijo nada sobre la muerte del panda **Tuan Tuan**, en contraste con las condolencias ofrecidas a **Joe Biden** por la pérdida de su perro **Champ** en 2021. Beijing envió a Tuan Tuan y a su socio Yuan Yuan a Taiwán después de una visita del entonces presidente del KMT, **Lien Chan**, al continente en 2005, y los pandas finalmente llegaron en 2008.
- El legislador del PDP **Luo Chih-cheng** dijo en el Yuan Legislativo que la **oficina de representación de Lituania en Taiwán** no hace honor a su nombre ni a sus funciones. La denominación oficial de la oficina no lleva el nombre de Taiwán, ni siquiera el de Taipéi, como es más habitual. Además, la inauguración de la oficina fue muy discreta y apenas se promovió entre los medios. La oficina no tiene funciones consulares.
- El representante de Taiwán en el foro APEC, **Morris Chang**, dijo a los medios de comunicación que tuvo la ocasión de saludar al líder de China continental **Xi Jinping** y señaló que fue un encuentro muy “alegre y respetuoso” en el que hablaron de su salud personal. Chang también felicitó a Xi Jinping por la celebración del 20 Congreso del Partido Comunista de China.
- El ministro de Relaciones Exteriores de Taiwán, **Joseph Wu**, dijo que ningún miembro del Acuerdo Integral y Progresista para la Asociación Transpacífico (CPTPP) había expresado su oposición a que Taiwán solicitara unirse al bloque comercial.

3. Datos relevantes

- El número de taiwaneses que gana un **sueldo mensual inferior a 30 000 NTD** (967 USD) ha vuelto a reducirse en 2022 desde que se tienen estadísticas. Las personas que ganan menos de 30 000 NTD ha caído este año a los 2,1 millones de los 2,4 millones del año anterior. Este sector supone el 23,03 % del total de la población activa taiwanesa en 2022, mientras que el año anterior suponía el 26,84 %. Estos datos confirman la tendencia de los últimos diez años, en los que el porcentaje ha caído en 18,65 puntos.
- El diseñador estadounidense de chips gráficos **Nvidia Corp.** trasladará su centro logístico con sede en Hong Kong a Taiwán, según la ministra de Asuntos Económicos, **Wang Mei-hua**.
- Morris Chang, fundador de Taiwan Semiconductor Manufacturing Co. (TSMC), dijo que el fabricante de chips por contrato más grande del mundo ampliará su inversión en el estado estadounidense de **Arizona** y producirá chips fabricados con el Proceso avanzado de 3 nanómetros.
- El Yuan Ejecutivo anunció una reforma de los artículos 10.2 y 72 de la Ley de Innovación Industrial por la que aumente un 25 % el **crédito fiscal de I+D**, el más alto de la historia, y un pago del 5 % en la compra de maquinaria o equipos avanzados, para compensar el monto del impuesto de sociedades del año entrante. Además, no hay límite superior para la cantidad.
- Un **barco pesquero** de China continental y su tripulación han sido detenidos por las autoridades luego de ser encontrados cazando furtivamente en las aguas económicas exclusivas de Taiwán, según la Administración de la Guardia Costera (CGA).
- El comercio bilateral entre **Taiwán y Canadá** aumentó casi un 45 por ciento interanual, alcanzando los 5.370 millones de dólares estadounidenses en 2021. En los primeros 10 meses de 2022, dicha cantidad ya supera los 5.000 millones de dólares estadounidenses. Taiwán es el quinto socio comercial más grande de Canadá en Asia. La inversión acumulada de Taiwán en Canadá alcanzó los 575 millones de dólares

estadounidenses para finales de septiembre de este año, mientras que las inversiones de Canadá en Taiwán llegaron a los 985 millones de dólares.

4. Nombres relevantes

- **Ke Tsi-hai**, apodado el "Rey de las protestas" por sus frecuentes protestas con pancartas a fines de la década de 1990 y principios de la de 2000, fue encontrado muerto en una camioneta en el Parque Nacional Yangmingshan en Taipéi el lunes. Tenía 66 años.
- El coronel del Ejército **Hsiang Teh-en** se enfrenta a 12 años de prisión por cargos de corrupción y espionaje en favor de China continental. Desde 2019, Hsiang recibía 40 000 NTD mensuales en sobornos hasta acumular 560 000 NTD. También firmó un documento de adhesión a la República Popular China y se fotografió con el uniforme del ejército sosteniendo dicho documento.
- Hon Hai Precision Industry Co., anunció que ha nombrado a **Chiang Shang-yi**, exdirector de operaciones (COO) conjunto de Taiwan Semiconductor Manufacturing Co. (TSMC.), como su director de estrategia de semiconductores.